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ОТЧЕТ ПРОШЕЛ ПРИ ПОЛНОМ ЗАЛЕ 
Администрация Чернобыльской АЭС ведет откровенный 

разговор^ персоналом станции, жителями города 
и депутатским корпусом о социальной зашите 

Сегодня проблемы 
социальной защиты на 

-устах у всего персонала 
станции, у всего Славути-
ча. Вопросы, как говорит-

ся, не праздные, не 
надуманные. В той или 

иной степени они задева-
. ют каждого сущего в 

городе и 30-километровой 
зоне отчуждения вокруг 
Чернобыльской АЭС. Как 

ни крути, а большинству 
людей придется жить и 

выживать в этом регио-
не. Ибо корни здесь 

пущены крепкие. Ибо всем 
претит оказаться в 

положении корабельной 
мыши, прыгающей в 

пучину с тонущего судна. 
Из Славутича "Титаника" не 

будет. Титанические усилия 
приложены к созданию этой 
жемчужины на севере Украин-
ского Полесья не для того, что-
бы в одночасье растерять со-
зданные богатства. Да, ЧАЭС 
закрывается. Да, меняется 
профиль деятельности ее кол-

лектива. Да, персоналу придет-
ся учиться и переучиваться, за-
ново взвешивать свои возмож-
ности: по накатанной дороге впе-
ред не пройти. Да, к сожалению, 
многим станционникам посте-
пенно придется покидать став-
шую родной Чернобыльскую 
АЭС и переходить на работу во 
вновь создаваемые предприя-
тия и организации... 

Перемены всегда трудны. Но 
еще ни одна эпоха не избежала 
их. Иначе бы эпохи и времена 
не сменяли друг друга. Да и ска-
жите: когда на постсоветском 
пространстве было легко? Это, 
кажется, хорошо понимает руко-
водство государственного спе-
циализированного предприятия 
"Чернобыльская АЭС", приняв-
шего недавно эстафету тради-
ций у генерирующей станции, 

Недавний отчет руководства 
ЧАЭС о ходе выполнения ме-
роприятий Программы социаль-
ной защиты работников Черно-
быльской АЭС и жителей горо-
да Славутича в связи с досроч-
ным закрытием станции вызвал 

немалый интерес как у станци-
онного персонала,так и у город-
ской общественности. В уютном 
зале информационно-предста-
вительского центра ЧАЭС (до 
недавних пор известного как ДК 
"Энергия"), где только что произ-
веден ремонт актового зала и 
полностью заменены на новень-
кие зрительские кресла, можно 
было заметить многих предста-
вителей депутатского корпуса го-
родского совета. Но, думается, 
не только уют обновленного зала 
способствовал тому, чтобы на 
двд часа приковать внимание 
собравшейся аудитории. Инфор-
мация, полученная аудиторией 
из первоисточника, вносила яс-
ность в создавшуюся ситуацию, 
давала пищу для анализа и раз-
мышлений о судьбе родного го-
рода и личной судьбе каждого. 

Предварительно розданные 
всем собравшимся тезисы отче-
та делали разговор в зале пре-
дельно предметным, конкретным 
и без обиняков. В газетной пуб-
ликации мы не будем делать 
подробного пересказа, потому 

что многие цифры и факты 
известны читателям из кор-
респонденции "За строкой 
утвержденных мероприятий" 
("ТД", 13.09.01). Но тогда эта 
информация обсуждалась в 
ограниченном круге участни-
ков совещания за круглым 
столом станционного конфе-
ренц-зала, а сейчас — в рас-
ширенном кругу. 

Представляя слово для 
докладов своим коллегам, 
директор ГСП "Чернобыльс-
кая АЭС" Виталий Толстоно-
гое подчеркнул, что руковод-
ство предприятия хотело бы 
получить ответную реакцию 
на предложенную информа-
цию, что администрация от-
крыта к диалогу и сейчас и 
впредь. 

Выступление главного ин-
женера Юрия Неретина было 
насыщено мыслями о начи-
нающемся сложнейшем про-
цессе снятия с эксплуатации. 
Где истоки этой проблемы и 
в чем она состоит? 
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НЕБЕЗПЕЧНО ВВАЖАТИ АТОМ БЕЗПЕЧНИМ 
Деякі думки після завершення 5-ї конференції Міжнародного чорнобильського центру в Славутичі 

Щорічні науково-практичні 
конференції МЧЦ стали тради-
цією і доконаним фактом. Тим-
то одразу після завершення 
чергового міжнародного фору-
му в місті і на станції пішов 
розголос. На соціально-вироб-
ничій нараді Чорнобильської 
АЕС було повідомлено про те, 
що велика група працівників 
державного спеціалізованого 
підприємства взяла участь у 
цьому важливому заході. 
Люди обговорювали підсумки, 
ділилися враженнями. 

Так, конференція дала пев-
ний заряд нової енергії. Про-
те водночас виникло чимало 
запитань. Зокрема, у j<onі 
фахівців станції викликала за-
перечення теза, винесена в 
гасло форуму: "В XXI століття 
— з безпечними ядерними 
технологіями". 

За зовні промовистими 
словами криється, схоже, 
суб'єктивний підхід до пробле-
ми. "Не може бути безпечних 
ядерних технологій", — гово-
рили одні. "Не може бути без-
печних атомних реакторів", — 
вторили їм інші. 

"Може бути безпечна експ-
луатація атомних реакторів". 

"Можна безпечно застосо-
вувати ядерні технології". 

"Той, хто стверджує, що-
атом безпечний, не має пра-
ва працювати в атомній енер-
гетиці та промисловості" — 
спільний висновок учасників 
цієї короткої імпровізованої 
дискусії. 

Мимохідь запропоноване 
гасло вийшло по суті популі-
стським. А за цим може крити-
ся конкретна загроза: знижен-
ня інтересу світового товари-
ства, наукових і громадських кіл 

до розвою прогресивних дже-
рел електроенергії, проблем 
зняття з експлуатації Чорно-
бильської АЕС, ліквідації 
наслідків аварії, будівництва 
нового конфайнмента над 
"саркофагом". Інша річ, коли в 
одній із доповідей на конфе-

ренції виноситься тема: "В XXI 
сторіччя—з безпечним об'єктом 
"Укриття". Цього справді не тільки 
можна, а й слід досягти. 

Чому чорнобильців "малень-
ка" неточність зачепила, так би 
мовити, за живе? 

Тому, що вони наочно бачать, 
як стрілку компаса культури без-
пеки розгойдують магнітні полю-
си політики. Тому, що на влас-
ному досвіді переконуються: 
після 15 грудня 2000 року, коли 
весь світ стежив за останнім на-
тискуванням на ключ аварійно-
го захисту третього енергобло-
ку, багато хто наче прагне забу-
ти про те, що закриття — про-
цес тривалий і може При неви-
важеному ставленні до нього 
перетворитися на небезпеку. 

До речі, симптоми певного 
збайдужіння до нагальних про-
блем помічають не лише фахівці 
від атомної енергетики. Виступ 
на конференції мера Славутича 
Володимира Удовиченка був 
пронизаний тривогою за май-
бутнє справи зняття станції з ек-
сплуатації і забезпечення в по-
вному обсязі соціальних гарантій 
тих, хто буде вивільнений у зв'яз-
ку з закриттям ЧАЕС. Він із су-
мом констатував, що в залі 
міжнародного славутицького 
форуму немає багатьох посадо-
вих осіб і фахівців з числа тих, 
хто обіцяв рік тому, на минулій 
конференції, всебічну підтримку 
персоналу станції і жителям 
міста енергетиків. Проте, на 
щастя, маємо й протилежні при-
клади, що показують: є люди, 
організації, державні структури, 
які, як і раніше, переймаються 
болями чорнобильців. Це засві-
дчили й виступи представників 
керівництва Міністерства енер-
гетики США і Міністерства 

торгівлі та промисловості Вели-
кої Британії — панів Джеймса 
Тернера і Алана Хейса. 

Гостроти і безкомпромісності 
розмові про ядерну безпеку на-
дали, без сумніву, трагічні події, 
які напередодні трапилися у Нью-
Йорку і Вашингтоні. Учасники кон-

ференції говорили, що зухвалі 
терористичні акти продемонстру-
вали всім, наскільки хисткий наш 
світ. І висловлювали щире 
-співчуття американському наро-
дові. Треба підвищувати безпеку 
світу. На такому тлі гарантуван-
ня ядерної безпеки постає як 
одне з чільних завдань людства. 
У цій справі немає і не може бути 
дрібниць. На цьому наголошува-
лось у виступах директора Міжна-
родного Чорнобильського центру 
Валерія Глигала, заступника го-
лови профільного комітету Вер-
ховної Ради України Юрія Костен-
ка, постійного представника Пре-
зидента України на Чорно-
бильській АЕС Олександра Ант-
ропова, начальника департамен-
ту—адміністрації зони відчужен-
ня Міністерства України з питань 
надзвичайних ситуацій та у спра-
вах захисту населення від 
наслідків Чорнобильської катас-
трофи Володимира Холоші, зас-
тупника директора департамен-
ту ядерної енергетики і промис-
ловості Міністерства палива та 
енергетики України Олександра 
Зенюка, представника Євро-
пейської Комісії Микити Констан-
тінова, академік Національної 
академії наук України Віктор Ба-
р'яхтара, директора ДСП "Чорно-
бильська АЕС" Віталія Толстоно-
гова та багатьох інших учасників 
форуму. 

Зокрема, пан Толстоногое, 
керівник станції — головного, як 
підкреслювалося на конфе-
ренції, партнера Міжнародного 
чорнобильського центру, який 
надає МЧЦ постійну допомогу в 
розвитку матеріально-технічної 
бази, сказав: 

— Уп'яте конференція МЧЦ 
розглядає проблеми, надзвичай-
но важливі для колективу Чор-

нобильської атомної електрос-
танції. Сьогодні на ній аналізу-
ються питання, пов'язані зі знят-
тям з експлуатації енергоблоків, 
зокрема, гарантування їх безпе-
ки. Хочу звернути увагу і на та-
кий факт: на конференції МЧЦ 
вперше в історії було порушено 

питання соціального захисту 
персоналу ЧАЕС. Між нами і 
Міжнародним чорнобильським 
центром встановилися ділові 
зв'язки. Спільними зусиллями ми 
нещодавно завершили майже 
трирічну роботу, спрямовану на 
створення радіоекологічної ла-
бораторії. За безпосередньої 
підтримки центру проведено 
комплексне інженерне обсте-
ження Чорнобильської АЕС, що 
є обов'язковим етапом на шля-
ху зняття її з експлуатації. З до-
помогою МЧЦ розроблено Ком-
плексну програму зняття станції 
з експлуатації і Програму соц-
іального захисту персоналу 
ЧАЕС та жителів Славутича. Ці 
програми були затверджені Ка-
бінетом Міністрів України і є ке-
рівними документами щодо пла-
нування наступних робіт. 

На базі Чорнобильської 
станції нещодавно створено 
державне спеціалізоване 
підприємство для зняття з експ-
луатації АЕС. Як підкреслив 
В.Толстоногое, планується, що 
ДСП зніматиме блоки не лише 
Чорнобильської, а й інших атом-
них станцій. У цьому новому виді 
діяльності підприємство не змо-
же досягти успіху без підтримки 
МЧЦ. без опанування досвіду, 
нагромадженого у світі. Не зніма-
ються з порядку денного пробле-
ми гарантування безпеки об'єкта 
"Укриття" і перетворення його в 
екологічно безпечну систему, 
проблеми поводження з відпра-
цьованим ядерним паливом. 

— Висловлюю надію, що кон-
ференція надасть нам допомогу 
у вирішенні питань безпеки Чор-
нобильської АЕС і соціального 
захисту персоналу. Співробіт-
ництво із світовим товариством 
для нас надзвичайно важливе, 

— заключив В.Толстоногое. 
Власне, ці проблеми й опи-

нилися в центрі уваги на пленар-
них та секційних засіданнях і під 
час заключної дискусії. 

З-поміж тематичних напрямів 
секцій — "Соціально-економічні 
аспекти розвитку регіону Славу-

тича з урахуванням достроково-
го закриття ЧАЕС", "Соціальні та 
медичні аспекти закриття ЧАЕС", 
"Медичні та радіоекологічні ас-
пекти закриття ЧАЕС", "Технічні 
аспекти закриття ЧАЕС" — виді-
лимо останній. І не лише тому, 
що його обговорювали в 
найбільшій аудиторії конфе-
ренції. Суто технічні заходи виз-
начають майбутнє нового ДСП 
"Чорнобильська АЕС", яке має 
стати унікальним у своїй справі 
— справі зняття ядерних енер-
гоблоків з експлуатації. Як пока-
зують знайомство із світовим 
досвідом і вивчення ринку по-
слуг, мистецтво зняття з експлу-
атації може бути надзвичайно 
вигідним і прибутковим напря-
мом роботи, причому не тимча-
совим, а розрахованим на три-
валий час. Перспективи у ЧАЕС 
є, і її рано списувати з рахунків 
в масштабах країни, а тим 
більше в масштабах міста. Од-
нак треба за цю перспективу по-
боротися. 

Із доповідей, які прозвучали 
на засіданні секції, складається 
більш-менш цілісне уявлення 
про технічні аспекти закриття. 
Українські, російські, амери-
канські', німецькі, литовські 
фахівці переконливо показали, 
що безпека може бути гаранто-
вана на кожному етапі зняття з 
експлуатації енергоблоків і пере-
творення об'єкта "Укриття". До-
статньо згадати тільки окремі 
доповіді, щоб зрозуміти, який 
великий пласт проблем 
піднімається на-гора під час зак-
риття однієї АЕС. "Концептуальні 
підходи до гарантування загаль-
нотехнічної безпеки в процесі 
зняття енергоблоків ЧАЕС з ек-
сплуатації"^. Азаров, Інститут 
ядерних досліджень НАН Украї-
ни), "Використання функції якості 
для довгострокового прогнозу-
вання безпеки сховищ радіоак-
тивних відходів"(О.Логінов, ДСП 
"Техноцентр"), "Технічні рішення 
і оцінка безпеки, прийняті в про-
ектах сховища відпрацьованого 
ядерного палива № 2, заводу 

для переробки рідких радіоак-
тивних відходів, промислово-
го комплексу для переробки 
твердих радіоактивних 
відходів" (В.Фомін, ЧАЕС), 
"Перспективи управління ава-
рійним реагуванням" (А. 
Хейнрік, СІІІА), "Досвід зняття 
з експлуатації енергоблоків 
ЧАЕС" (А.Шацман), "Стан 
справ по зняттю з експлуатації 
Італійської АЕС" (М.Балан, 
Литва), "Перспектива двосто-
ронніх контактів Міністерство 
енергетики США — Чорно-
бильська АЕС на етапі припи-
нення експлуатації" (Ю.Не-
ретін). 

В окремий блок групують-
ся доповіді стосовно перетво-
рення "Укриття", виконання 
плану SIP за участю країн-до-
норів, які вносять у Чорно-
бильський фонд 768 мільйонів 
доларів США. Частиною пла-
ну SIP є створення конфайн-
мента ("Укриття-2"). Ось що 
про нього сказано в чергово-
му числі журналу МЧЦ 
"Insight", випущеному спец-
іально до щорічної конфе-
ренції. 

"Конфайнмент буде гранді-
озним. Він зможе вільно 
вмістити два футбольних поля 
та три океанські лайнери зав-
більшки з "Титанік". Враховую-
чи довжину 260 метрів, висоту' 
й ширину по 100 метрів, будів-
ництво усієї конструкції буде 
справжнім випробуванням 
інженерної думки". 

Розмах для Книги Гіннесса. 
Але хіба мало здійснювалось 
і ще здійснюватиметься на 
проммайданчику Чорно-
бильської АЕС вартого реєст-
рації в якості верховин науко-
во-технічної думки і людсько-
го духу? Наступні конференції 
Міжнародного чорнобильсько-
го центру, сподіватимемося, 
матимуть нагоду про це пого-
ворити не раз. Включно з без-
печним використанням ядер-
них технологій. 

Віктор КАПУСТА 
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ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА УЧАСТНИКОВ МЕЖДУНАРОДНОГО J 
ЧЕРНОБЫЛЬСКОГО ЦЕНТРА В СЛАВУТИЧЕ 

І Текущие и перспективные вопросы жизнедеятельности Международного чернобыльского центра обсуждались на заседании 
5J Совета стран-участниц МЧЦ. которое традиционно проходило в рамках ежегодной международной конференции 

Среди участников заседа-
I ния, на котором председа-
\ тельствовал доктор Джеймс 
I Тернер, —представители Де-
| партамента энергетики США 
: и Тихоокеанской северо-за-
| падной национальной лабо-
! ратории, Европейской Комис-
I сии, посольств Великобрита-

нии, Италии, Японии, Канады. 
Центральными в повестке 

j дня были вопросы выполне-
I ния директив украинского 
І правительства, касающиеся 

работы МЧЦ, а также финан-
совое положение Чернобыль-

; ского центра. 
Общую картину по всем 

направлениям деятельности 
обрисовал в своем докладе 
директор-координатор МЧЦ 
Валерий Глыгало. Он, в час-
тности, остановился на ситу-
ации, которая складывается 
вокруг Учебно-аварийного 
центра, созданного в структу-
ре МЧЦ при поддержке НАЭК 
"Энергоатом". Предполагае-
мый статус УАЦ на фоне 
учебно-тренировочных цент-
ров Минтопэнерго вызвал 
оживленную и заинтересо-
ванную дискуссию среди уча-
стников заседания. Вопрос 
функциональной направлен-
ности этого центра по срав-
нению с уже имеющимися в 
структуре Минтопэнерго по-
требовал некоторых разъяс-
нений, особенно в части раз-

граничения их функций. Прин-
ципиально важно, что уже име-
ющиеся центры выполняют 
тренировочно-обучающую фун-
кцию для персонала.АЭС по 
вопросам безопасной эксплуа-
тации энергоблоков. Создавае-
мый же будет отрабатывать с 
оперативным персоналом атом-
ных станций действия на слу-
чай чрезвычайных ситуаций. На 
этом и остановились все участ-
ники заседания, пожелав в пер-
спективе видеть Учебно-ава-
рийный центр еще и междуна-
родным. 

С проблемой юридического 
характера столкнулось руко-
водство МЧЦ в попытке пере-
несения головного офиса 
Международного чернобыльс-
кого центра из Киева в Славу-
тич. Вот уже на протяжении 
года, несмотря на предприни-
маемые усилия, никак не уда-
ется юридически правильно 
оформить сам факт такого 
вполне логичного и рацио-
нального шага. Сложившуюся 
ситуацию руководство центра 
связывает с активизацией 
подготовки Закона Украины о 
деятельности МЧЦ. Этот доку-
мент должен определить ста-
тус центра, характер помощи 
ему со стороны правитель-
ства, другие организационно-
финансовые вопросы. 

Но, по м^енмі^сак'западньїх 
партнеров, так-и мэра Славути-

ча Владимира Удовиченко, 
представителя Президента Ук-
раины на ЧАЭС Александра Ан-
тропова эти две проблемы'ре-
шаются параллельно и перенос 
офиса из Киева в Славутич ни-
коим образом не связан с при-
нятием Закона. На совещании 
было предложено администра-
ции города оказать помощь ру-
ководству Чернобыльского цен-
тра в решении возникшей про-
блемы. 

Валерий Глыгало, обобщая 
результаты деятельности МЧЦ 
за 5 лет, отметил как достиже-
ние создание научно-техничес-
кой базы и наличие обученного 
квалифицированного персона-
ла. Учитывая эти позитивные 
факторы, а также потенциаль-
ные финансовые возможности, 
уже сегодня можно с оптимиз-
мом говорить об обеспечении 
нормальной работы центра на 
ближайшие годы. При этом оп-
ределены стратегические при-
оритеты — расширить круг 
партнеров как на внутреннем, 
так и на внешнем рынке и за-
нять место надежного партне-
ра ГСП ЧАЭС в части научно-
технической поддержки снятия 
с эксплуатации ядерных энер-
гоблоков и других услуг. 

Позитивную динамику разви-
тия МЧЦ на примере Славу-
тичской лаборатории междуна-
родных исследований и техно-
логий отметил директор отде-

ления Анатолий Носовский. 
• "Сегодня основу нашей де-

ятельности определяют имею-
щиеся в нашем распоряжении 
финансовые возможности и 
маркетинговая политика. Ос-
новные поступления мы получа-
ем пока по линии международ-
ной технической помощи. Вме-
сте с тем прослеживается ста-
бильный рост финансовых по-
казателей за счет выигранных 
международных и нацио-
нальных тендеров и проектов, 
получаемых нами на безтен-
дерной основе. Один из после-
дних тендеров, которые мы ус-
пешно выиграли, — это разра-
ботка отчета по анализу безо-
пасности для энергоблока № 2 
ЧАЭС. Нами получены необхо-
димые лицензии на право про-
ведения специальных работ. 
Внедряем систему качества и к 
концу года должны получить 
международный сертификат. 
Серьезно занимаемся подго-
товкой квалифицированного 
персонала. 12 человек в нынеш-
нем году получили квалифика-
цию проектного менеджера с 
сертификатом международного 
образца. Достигнуты догово-
ренности с германской фирмой 
NUCEM, с британской компани-
ей ММС, и вот, буквально вче-
ра, во время проведения этой 
конференции, мы подписали 
соглашение с фирмой BNFL. 
Соответственно теперь нас, как 

равноправных партнеров, могут 
приглашать для участия в тен-
дерах в рамках консорциума. 

• Научно-технический совет 
ГСП ЧАЭС принял недавно ре-
шение о заключении с нами 
долгосрочного соглашения на 
научно-техническую и инженер-
ную поддержку работ по снятию 
с эксплуатации энергоблоков. 
Просматриваются также хоро-
шие перспективы на партнерс-
кое сотрудничество с Игналин-
ской АЭС (Литва), в августе мы 
подписали с ними соглашение 
о намерениях. 

Таким образом, Славутичс-
кая лаборатория выходит на ка-
чественно более высокий уро-
вень в своей деятельности. На-
учившись зарабатывать день-
ги, мы вскоре можем достичь 
полной финансовой самостоя-
тельности. И если еще год на-
зад мы обращались к мирово-
му сообществу за финансовой 
и технической поддержкой, то 
сегодня я с полным основани-
ем обращаюсь к вам: дайте нам 
работу — и мы выполним ее ка-
чественно!" 

Наиболее высокий профес-
сиональный уровень радиоэко-
логических исследований спо-
собна обеспечить Международ-
ная радиоэкологическая лабо-
ратория, которая фактически 
закончила свое формирование 
в составе СЛАМИТ. 

— Завершив реконструкцию 

МРЛ, мы переходим к полно-
масштабным исследованиям 
в зоне отчуждения, — отме-
тил на заседании Совета уча-
стников директор МРЛ Ми-
хаил Бондарьков. — Наша 
лаборатория реализует сей-
час 10 проектов. Правда, сла-
бым местом у нас пока оста-
ется отсутствие полноценной 
радиохимии, но это дело, так 
сказать, наживное. Возлагаем 
большие надежды на сотруд-
ничество с МАГАТЭ относи-
тельно подготовки специа-
листов. С нами уже работают 
ученые ряда университетов 
штатов Джорджия и Техас 
(США), в этом году — из Ли-
верпуля (Великобритания), а і 
также Украины. На базе на-
шей лаборатории прошли 
практику 9 студентов из вось-
ми университетов этих стран. 
Американские партнеры ока-
зали нам большую помощь в 
техническом оснащении ла-
боратории — всего на сумму 
около 800 тысяч долларов. И 
хоть пока наши текущие рас-
ходы в основном обеспечива-
ет Департамент энергетики 
США, мы уже имеем и свои 
самостоятельные контракты с 
Великобританией и Соеди-
ненными Штатами и продол-
жаем работать в этом направ-
лении. 

(Окончание на стр. 4) 
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ПЯТАЯ МЕЖДУНАРОДНАЯ НАУЧНО-ПРАКТИЧЕСКАЯ 
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Предлагаем вниманию читателей тезисы докладов участников конференции, выступавших в секции 
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Владимир УДОВИЧЕН-
КО, мэр Славутича 

"Бачення перспективи та 
шляхи розвитку економіки ре-
гіону Славутича на етапі при-
пинення експлуатації ЧАЕС". 

Проблему збереження і 
розвитку Славутича треба роз-
глядати як невід'ємну складо-
ву заходів'щодо закриття 
ЧАЕС. 

Закриття станції має вели-
чезний, доленосний вплив на 
життєдіяльність міста, на кож-
ну людину. Уряд України за-
певнив про повну відпові-
дальність за долю персоналу, 
що закриття ЧАЕС не вплине 
на життєвий рівень праців-
ників. Однак попри те, що чи-
мало зроблено, на цей час 
ситуацію не можна назвати 
набіть задовільною. 

Стосовно соціальних 
наслідків потрібно наголосити, 
що відбулась зупинка вироб-
ництва високорентабельної 
продукції—електроенергії. Як 
наслідок — втрата джерела 
формування місцевого бюд-
жету, високооплачуваних ро-
бочих місць, можливості спон-
сорства й підтримки ветеранів, 
пенсіонерів, інших незахище-
них верств населення, втрата 
джерела фінансування всієї 
соціальної сфери. 

Зокрема, важливим кроком 
було надання Славутичу ста-
тусу спеціальної економічної 
зони терміном до 2020 року. 
Це, безумовно, поліпшило 
інвестиційний клімат, позитив-
но вплинуло на створення но-
вих робочих місць. Проте для 
суттєвих змін потрібен час, 
якого ми і не маємо через 
форс-мажорні обставини. 

Щодо першочергових 
кроків соціальної спрямова-
ності насамперед слід відзна-
чити, що вони мусять бути си-
стемними й комплексними. І 
стати невід'ємним елементом 
заходів щодо закриття ЧАЕС. 

Spajr Життєдіяльність об'єктів 
«.оціальної інфраструктури 
Славутича має забезпечува-
тись за рахунок дотаційного 
місцевого бюджету з поступо-
вим підключенням механізмів 
ринкової економіки. Далі тре-
ба розробити баланс трудових 
ресурсів у рамках галузі з ме-

ч т о ю диверсифікації ЧАЕС і 
5 формування нових робочих 
І місць; провести комплексну 

Я<н,ооботу з підготовки та пере-
23.55 (валіфікації кадрів з урахуван-

Їням потреби в робочих місцях. 

Певна річ, вся наша 
діяльність підпорядкована ви-
конанню програми соціально-
го захисту працівників ЧАЕС і 
мешканців Славутича з ураху-
ванням дострокового закриття 
станції. Збереження соціаль-
ної сфери є першою складо-
вою цієї програми. Нині всю 
соціальну інфраструктуру Сла-
вутича ми передали з відом-
чої до комунальної власності. 
Це вкрай складний процес, 
але це дало змогу вирішити 
питання про забезпечення 
фінансування життєдіяльності 
міста з боку обласної держад-
міністрації й обласної ради. 
Зазначені кроки підтверджено 
відповідними бюджетними 
рішеннями. Є 5 млн субвенцій 
від держави, передбачені за-
коном про бюджет, і тому ми 
зможемо пережити цей рік і 
навіть сформувати бюджетну 
частину на наступний. Це зу-
мовлено тим, що договори між 
міськвиконкомом і Чорно-
бильською АЕС про передачу 
інфраструктури погоджені з 
НАЕК "Енергоатом". 
. Друга складова програми 

соціального захисту праців-
ників ЧАЕС і жителів Славути-
ча — управління трудовими 

Накануне открытия Пятой международной конферен-
ции, проходившей в Славутиче с 12 по 14 сентября, в США 
произошли памятные читателям события. Естествен-
но, эти события наложили определенный отпечаток на 
весь ход конференции. Дело даже не в том, что все док-
ладчики в той или иной мере обращались в своих выступ-
лениях к трактовке происшедшего, — просто каждый уча-
стник осознал кажущуюся прежде достаточно эфемерной 
связь между этической и технической сторонами разви-
тия нашей цивилизации. Накануне конференции, когда 
стало известно о совершенных терактах, состоялось 
совещание, в ходе которого все участники, многие из них 
— граждане США, приняли решение о том, что форум бу-

дет проходить по заранее намеченному плану, без вынуж-
денных технических сокращений. Ни один из американских 
участников конференции не покинул Украину непосред-
ственно после объявления о трагических событиях в Нью-
Йорке и Вашингтоне. 

В рамках процедуры открытия работы форума участ-
ники и гости конференции почтили память жертв терак-
та минутой молчания. 

К конференции сотрудниками Международного черно-
быльского центра в Славутиче подготовлен сборник те-
зисов докладов, которые прозвучали в ходе работы фо-
рума. Предлагаем вниманию читателей выборку матери-
алов из этого сборника. 

ресурсами. До цього часу не 
відпрацьовано програму "Робочі 
місця". Не визначено, які робочі 
місця виникають з урахуванням 
нових напрямів роботи — зняття 
з експлуатації трьох енергоблоків 
ЧАЕС, переробки радіоактивних 
відходів, отриманих у результаті 
експлуатації атомних блоків, ре-
алізації міжнародних проектів 
щодо об'єкта "Укриття". Немає 
чіткої картини наявних робочих 
місць у новій якості за роками. Не 
визначено, на яке робоче місце 
людина може розраховувати в 
майбутньому. Має бути розписа-
но, скільки людей і яких професій 
працевлаштується, кому дове-
деться перекваліфікуватися. До-
цільно визначитись хоча б до 
2008 року, оскільки саме до цьо-
го часу відпрацьована технічна 
програма зняття з експлуатації 
атомної електростанції. Це дасть 
змогу громадянам планувати 
своє подальше життя. Найбіль-
ший дискомфорт для мешканців 
Славутича—невизначеність, яка 
є наслідком затримки розроблен-
ня цієї програми. До її розробки 

залучено міськвиконком і 
Міністерство економіки, а також 
проект у рамках програми TACIS. 
Західні партнери готові надати 
допомогу в такій розробці, але, на 
жаль, бракує найважливішого — 
ініціативи з боку галузі та керів-
ництва ЧАЕС. 

На сьогодні в рамках СЕЗ 
"Славутич" використано інвес-
тицій до 4 млн. дол. Лише за 2000 
рік ми отримали 307 додаткових 
робочих місць. Це, безперечно, 
мало (з урахуванням потреби 
5060 робочих місць), але це нова 
економіка. Тому ми вважаємо, що 
це добрий результат. У нас є про-
ектів на суму близько ЗО млн. дол. 
і на 1770 робочих місць. Є також 
один проект НАЕК "Енергоатом" 
на 1000 робочих місць—"Атоме-
нергосервіс". Однак поки що це 
все на папері. І цільова робота з 
організації зазначеного підприє-
мства просувається вкрай по-
вільно. 

За окремим дорученням Пре-
зидента України організовано 
фонд ЧАЕС — СЛАВУТИЧ — 
РОЗВИТОК, кошти якого викори-
стовуватимуться для створення 
нових робочих місць. Всі органі-
заційні питання завершено. 
Спільно з Міністерством економ-
іки створюється наглядова рада 
за участю представників цент-
ральних органів виконавчої вла-
ди, щоб на високому рівні прозо-
рості через конкурс використову-
вати кошти і вийти на ту систему, 
яка до 2008 року дасть нам 5 тис. 
необхідних робочих місць. Це 
надскладне завдання, але Сла-
вутич має змогу стати не лише 
соціальною, а й економічною ла-
бораторією. На прикладі Славу-
тича можемо відпрацювати мо-
дель співпраці влади і бізнесу. 

Ирина МИТИЧКИНА, ГСП 
"Чернобыльская АЭС" 

"Влияние процесса преобра-
зования Чернобыльской АЭС в 
государственное специализиро-
ванное предприятие По снятию 
с эксплуатации на экономичес-
кое и социальное состояние ре-
гиона Славутича". 

После 15 декабря1200^чфда, 
когда в соответствии сгре'швПия-

ми правительства Украины на 
основе действующего законода-
тельства и международных обя-
зательств государства был оста-
новлен последний, третий, энер-
гоблок Чернобыльской АЭС, воз-
никла новая ситуация. В связи с 
этим Президентом Украины, Ка-
бинетом Министров Украины, 
Верховной Радой Украины был 
принят ряд важных решений по 
проблемам, возникающим после 
закрытия станции. А с этим свя-
зана судьба и будущее почти 10 
тысяч человек, работавших и 
продолжающих работать в раз-
личных подразделениях ЧАЭС 
на промышленной площадке и в 
Славутиче. Центральная пробле-
ма — социальная защита персо-
нала станции и жителей Славу-
тича. Главная социальная защи-
та — создание компенсирующих 
рабочих мест и дополнительных 
производств. Полностью осозна-
вая всю меру ответственности, 
администрация ЧАЭС прежде 
всего организовала работу по 
разработке Комплексной про-
граммы снятия Чернобыльской 

АЭС с эксплуатации и Програм-
мы социальной защиты работни-
ков ЧАЭС и жителей города Сла-
вутича, которые были утвержде-
ны Кабинетом Министров Украи-
ны 29 ноября 2000 года. 

Особое внимание уделяется 
созданию компенсирующих и до-
полнительных рабочих мест для 
высвобождаемого персонала в 
связи с прекращением производ-
ства электроэнергии. В соответ-
ствии с поручением Президента 
Украины на базе Чернобыльской 
АЭС создано государственное 
специализированное предприя-
тие по снятию с эксплуатации 
энергоблоков атомных станций и 
преобразованию объекта "Укры-
тие" в экологически безопасную 
систему. ГСП ЧАЭС официально 
зарегистрировано 11 июня 2001 
года. Это новая сфера деятель-
ности, раскрывающая перспекти-
ву для основного технического и 
технологического персонала. 

Интенсивное развитие осуще-
ствляется еще по ряду новых 
направлений деятельности. Ве-
дется строительство комплекса 
уникальных объектов для снятия 
ЧАЭС с эксплуатации. Заверша-
ются пуско-наладочные работы 
на новой производственно-ото-
пительной котельной. А это 106 
новых рабочих мест. Еще около 
300 новых рабочих мест появят-
ся после сдачи в эксплуатацию 
хранилища отработанного ядер-
ного топлива,завода по перера-
ботке жидких радиоактивных от-
ходов, промышленного комплек-
са по обращению с твердыми 
радиоактивными отходами. 

Ведется активная подготовка 
к практической рёализации ме-
роприятий по стабилизации не-
надежных строительных конст-
рукций объекта 'Укрытие", созда-
нию новых систем мониторинга 
внутри объекта, строительству 
новой защитной оболочки, ава-
рийной готовности. 

Накапливается очень важный 
опыт международного сотрудни-
чества в ходе реализации меж-
дународных проектов. На Черно-
быльской АЭС появилось около 
100 собственных специалистов 
по управлению сложными техни-

ческими проектами, выполняе-
мыми за международные сред-
ства. Это пример переквалифи-
кации и своего рода социальной 
защиты. И уже есть немало слу-
чаев, когда бывшие работники 
ЧАЭС нанимаются зарубежными 
фирмами для работы как в Укра-
ине, так и за границей, что под-
тверждает высокий класс наших 
специалистов. 

Расширяются научно-техни-
ческие связи и тематика работ 
Славутичской лаборатории меж-
дународных исследований и тех-
нологий, которая создана Черно-
быльской АЭС совместно с Де-
партаментом энергетики США. 
Здесь работают в основном быв-
шие сотрудники ЧАЭС. Сдана в 
эксплуатацию Международная 
радиоэкологическая лаборато-
рия. Это тоже совместный про-
ект ЧАЭС — США. Лаборатория 
также комплектуется работника-
ми ГСП ЧАЭС. 

Еще одно направление соци-
альной политики администрации 
ГСП ЧАЭС — освоение рынка 
услуг на других объектах ядерной 
отрасли. В связи с этим на осно-
ве ремонтной службы ЧАЭС со-
здано в составе Национальной 
атомной энергогенерирующей 
компании "Энергоатом" предпри-
ятие "Атомремонтсервис" с пла-
нируемой численностью свыше 
1000 работников. 

Одной из форм социальной 
защиты тех профессионалов, ко-
торые отдали свои физические и 
душевные силы, свое професси-
ональное мастерство обеспече-
нию страны электрической энер-
гией, ликвидации аварии 1986 
года и ее последствий, является 
разработка документа, который 
предполагает порядок доплат к 
пенсиям работающих пенсионе-
ров станции, увольняющихся в 
связи с досрочным выводом 
ЧАЭС из эксплуатации. 

Решение проблем Славутича 
— одно из важнейших направле-
ний работы администрации ГСП 
ЧАЭС, и она старается сделать 
все, чтобы смягчить последствия 
закрытия станции. 

Виктор ОДИНИЦА, руково-
дитель группы консультантов 
по профессиональной ориен-
тации 

"Проект программы TACIS 
"Смягчение социальных послед-
ствий закрытия ЧАЭС". Компо-
нент: человеческие ресурсы". 

В Славутиче происходят зна-
чительные социально-экономи-
ческие изменения, которые, 
прежде всего, связаны с досроч-
ным выведением Чернобыльской 
АЭС из эксплуатации. Это требу-
ет от жителей города, а также от 
руководства Славутича и Черно-
быльской станции быстрых и 
адекватных действий, которые не 
позволят достичь дестабилиза-
ции обстановки и будут способ-
ствовать минимизации послед-
ствий социально-экономической 
трансформации. 

Через некоторое время опре-
деленная часть персонала ЧАЭС 
окажется без работы, поэтому 
уже сейчас сущёствует необхо-
димость научно обоснованного 
анализа рынка труда с элемен-
тами прогнозирования и разра-
боткой практических рекоменда-

ций по уравновешиванию балан-
са между спросом и предложени-
ем в области трудоустройства, 
создания механизма по органи-
зации переподготовки и профес-
сиональной ориентации осво-
бождаемого персонала. 

В этом направлении осуще-
ствляет деятельность группа кон-
сультантов по профессиональ-
ной ориентации, которая созда-
на в рамках проекта программы 
TACIS "Смягчение социальных 
последствий закрытия Черно-
быльской АЭС". 

Приоритетными в деятельно-
сти группы следует выделить 
следующие задачи: 

• предоставление консульта-
ционных услуг по вопросам про-
фессиональной ориентации; 

• проведение профессиональ-
ного отбора наиболее квалифи-
цированных кадров для предпри-
ятий-работодателей; 

• создание базы данных тру-
довых ресурсов Славутича с уче-
том профессиональных способ-
ностей и личностных особеннос-
тей человека; 

• сопровождение в поиске ра-
боты и профессиональной адап-
тации. 

В основе профессиональной 
ориентации лежит метод когни-
тивного анализа профессиональ-
ных знаний и умений человека 
(СОКОМ), который позволяет: 

• с одной стороны—в процес-
се индивидуальной консультации 
определить профессиональные 
знания и умения конкретного че-
ловека и представить их в виде 
графического профиля личности 

• с другой стороны — опреде-
лить знания, умения, практичес-
кие навыки, мыслительные про-
цессы, необходимые для выпол-
нения какой-либо профессии и 
представить их в виде графичес-
кого профиля профессии. 

Графические профили лично-
сти и профессии можно "накла-
дывать" друг на друга, что позво-
ляет определить: 

• какую новую профессию мо-
жет освоить человек с учетом его 
предыдущего профессиональ-
ного опыта; 

• перечень дополнительных 
знаний и умений, уровень владе-
ния практическими навыками для 
освоения этой новой профессии. 

О. МАСЛЮКІВСЬКА, Фонд 
допомоги дітям Чорнобиля 

Фонд допомоги дітям Чорно-
биля (ФДДЧ) є американською гу-
манітарною організацією, яка по-
кликана захищати та рятувати 
життя дітей, яким випала доля 
протистояти наслідкам однієї з 
найстрашніших екологічних ката-
строф, спричинених людством. З 
1989 року ФДДЧ було доставле-
но в Україну 29 авіаційних і 9 
морських вантажів, вагою понад 
1300 тонн і вартістю понад 48 
мільйонів американських до-
ларів. 

За даними Міністерства охо-
рони здоров'я, ракові захворю-
вання серед дітей потроїлися у 
порівнянні з 1986 роком. А згідно 
з прогнозами спеціалістів з раді-
аційної медицини Національної 
академії наук України, більшість 
ракових захворювань, спричине-
них радіаційним впливом, прояв-
ляться через 10 — 20 років після 

опромінення. Найвищий 
рівень захворювання онколо-
гічними хворобами спостеріга-
тиметься через п'ять років, а 
отже, раніше годі й говорити 
про достовірну оцінку впливу 
наслідків аварії на ЧАЕС. 

З позитивного боку хоча 
державне фінансування ме-
дичних програм все ще не є 
достатнім, воно з кожним ро-
ком збільшується. Для сприян-
ня подальшого розвитку сис-
теми охорони здоров'я Украї-
ни, слід створити систему еко-
номічних заохочень для украї-
нських підприємств, аби ос-
танні були зацікавленні у бла-
годійності. Також законодав-
ство має підтримувати зусил-
ля українських та міжнародних 
організацій по впровадженню 
ефективних медичних та соц-
іальних програм. 

Григорий ДАНИЛЕЙКО, 
СЭЗ "Славутич" 

"Развитие СЭЗ "Славутич" 
как фактор стабильности со-
циального климата в городе". 

Прошло 2 года со дня при-
нятия Закона Украины "О спе-
циальной экономической зоне 
"Славутич". За это время мы 
добились некоторых успехов в 
развитии специальной эконо-
мической зоны "Славутич". На 
сегодняшний день админист-
рацией СЭЗ "Славутич" заре-
гистрировано 27 субъектов 
СЭЗ "Славутич" с инвестици-
онными проектами общей 
сметной стоимостью окопо 28 
млн дол. Полномасштабная 
реализация данных инвести-
ционных проектов предусмат-
ривает создание около 1700 
новых рабочих мест. 

В рамках реализации Зако-
на "О специальной экономи-
ческой зоне "Славутич" на тер-
риторию СЭЗ "Славутич" при-
влечено инвестиций на сумму 
более 32 млн. грн., завезено 
и смонтировано оборудования 
на сумму более 13 млн грн., 
закуплено сырья и материа-
лов для обеспечения соб-
ственного производства на 
сумму более 10 млн. грн. Со-
здано 310 новых рабочих 
мест. 

Наши успехи были бы бо-
лее ощутимы, если бы СЭЗ 
"Славутич" функционировала 
в условиях, дающих ей воз-
можность в полной мере реа-
лизовать поставленные перед 
нею цели. На сегодня мы стол-
кнулись с проблемами, кото-
рые сдерживают СЭЗ "Славу-
тич" и не решаются на мест-
ном уровне. Это проблемы, 
связанные с производствен-
ными помещениями, .которые 
можно использовать под реа-
лизацию инвестиционных про-
ектов в рамках СЭЗ "Славу-
тич". На деле эта проблема 
звучит как передача государ-
ственной собственности в ком-
мунальную. Также перед СЭЗ 
"Славутич" стоит проблема не-
выполнения государством им 
же данных гарантий и трудно-
сти, связанные с внесением 
изменений в существующее 
законодательство о СЭЗ "Сла-
вутич". 

Еще мы столкнулись с про-
блемой "выжидательной пози-
ции" работников Чернобыльс-
кой АЭС. То есть персонал 
Чернобыльской АЭС не хочет 
идти работать на предприятия 
— субъекты СЭЗ "Славутич" и 
надеется на сохранение суще-
ствующих и получение новых 
социальных гарантий. 

(Продолжение 
в следующем номере) 

Подготовила 
Майя РУДЕНКО 
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РАБОТАТЬ С КАЖДЫМ ИНДИВИДУАЛЬНО 
С О С Т О Я Л О С Ь совещание руководителей ГСП ЧАЭС, ОП "Атомремонтсервис" НАЭК 
"Энергоатом" с персоналом цеха централизованного ремонта (UUP) 

Его цель, как подчерк-
нул директор ЧАЭС 

В.К.Толстоногов, еще раз 
посмотреть, что 

сделано, в каком направ-
лении движется процесс 

после практической 
реализации решения о 

досрочном выводе 
станции из эксплуата-

ции. 
...6 декабря 2000 года 3-й 

энергоблок ЧАЭС был выве-
ден на минимальный контро-
лируемый уровень, 15 декаб-
ря — согласно "Меморанду-
му о взаимопонимании...", 
решениям руководящие орга-
нов страны — окончательно 
остановлен. Это поставило 
коллектив станции в очень 
сложное положение, созда-
ло новые проблемы. Среди 
основных — трудоустройство 
персонала, высвобождаемо-
го в связи с досрочным выво-
дом ЧАЭС из эксплуатации, 
максимальное сохранение 
рабочих мест. 

Администрация ищет наи-
более оптимальные пути вы-
хода из сложившейся ситуа-
ции. Один из них—создание 
на базе имущества станции 
обособленного предприятия 
"Атомремонтсервис" НАЭК 
"Энергоатом", где возможно 
трудоустройство части выс-
вобождаемого персонала. 
Этот вопрос, собственно, и 
прошел красной нитью через 
все совещание. 

После остановки 3-го 
энергоблока, подчеркнул 
главный инженер Ю.А.Нере-
тин, истекает 9 месяцев. 
Станция перешла в другое 
качество. Наши функцио-
нальные обязанности рази-
тельно отличаются от тех, 
которые имелись раньше. От 
эксплуатации и ремонта обо-
рудования перешли к выво-

ду из эксплуатации. На 1-м энер-
гоблоке уже выведено из эксп-
луатации 24 системы, на 2-м— 
8, на 3-м — 4. Их число будет 
неуклонно расти. 

Ремонтные работы, как со-
ставная часть обслуживания ос-
тавшихся систем, нужны будут 
еще долго—лет 10, до того вре-
мени, пока не вывезем все топ-
ливо (2-й блок разгружен от топ-
лива, 1-й — наполовину, 3-й — 
имеет полную загрузку). 

Сейчас усилия направлены 
на формирование инфраструк-
туры — подручных предприятий, 
которые должны будут обеспе-
чить надежный и безопасный 
вывод из эксплуатации. Это 
обеспечение теплом и электро-
энергией, создание безопасного 
обращения с жидкими и тверды-
ми радиоактивными отходами, 
отработанным ядерным топли-
вом. Следовательно, функция 
ремонта, как основного направ-
ления деятельности, на этом 
этапе теряет свое первостепен-
ное значение. Это важно осоз-
нать каждому — и рассчитывать 
возможности своей дальнейшей 
трудовой деятельности исходя 
из реальной ситуации. 

Изменение функций нового 
предприятия влечет за собой 
изменения во многих направле-
ниях работы с оборудованием 
и персоналом. Именно поэтому 
сейчас деятельность админис-
трации сосредоточена на пред-
ложении новых рабочих мест, 
трудоустройстве в АРСе, кото-
рый будет производить ремонт-
ные работы на всех АЭС Укра-
ины, в т.ч. на ЧАЭС. С АРСом 
уже заключены два договора: на 
ремонт средств измерительной 
техники, а также оборудования 
реакторного и турбинного цехов. 
Решается вопрос заключения 
договора на комплексное ремон-
тное обслуживание. 

В стадии обсуждения нахо-

дится вопрос создания новых 
подразделений на базе ЦЦР. В 
частности, отдела главного ме-
ханика, где будут новые рабочие 
места. Есть перспектива иметь 
их и на строящихся объектах. 
Все рабочие места будут пред-
ложены персоналу ЦЦР. 

Деятельность ГСП ЧАЭС, 
продолжила разговор началь-
ник планово-экономического от-
дела Л.В.Свистельник, зависит 
от обеспечения бюджетного 
финансирования. Бюджетная 
заявка на 2001 — 2002 годы со-
ставлялась на основании Ком-
плексной программы снятия с 
эксплуатации и Программы со-
циальной защиты персонала 
ЧАЭС и жителей г.Славутича, 
утвержденных Кабинетом Ми-
нистров. В них четко определе-
на численность персонала стан-
ции по годам. Она зависит от 
объема выполняемых работ, в 
т.ч. ремонтных. 

В первом полугодии зара-
ботная плата, предусмотренная 
бюджетным финансированием, 
полностью обеспечивала чис-
ленность персонала, имеюще-
гося по состоянию на 1 января 
2001 года. Но в связи с тем, что 
основные фонды ЦЦР переда-
ны в АРС, возникает вопрос: на 
каком оборудовании работает 
персонал цеха? Поэтому с июля 
объем финансирования-2001 
пересматривается, а работы, 
выполнение которых ранее 
планировалось осуществить 
собственными силами, перехо-
дят в АРС. 

Предусматриваемые на 2002 
год объемы ремонтных работ 
собственными силами на ЧАЭС 
незначительные, остальные бу-

дут выполнены подрядным спо-
собом. Поэтому бюджетное со-
держание нынешнего количе-
ства ремонтного персонала ЦЦР 
стает невозможным. 

Бюджетная заявка предус-

матривала содержание числен-
ности персонала в первом полу-
годии 2001 года равной 4484 
человека. В следующем году она 
составит 3772 человека. Следо-
вательно, фонд оплаты труда 
будет рассчитан на это количе-
ство работающих. 

На 2002 год заявлено бюд-
жетное финансирование в объе-
ме 637,4 млн. грн. Но нам пред-
варительно предусмотрели 
228,4 млн.грн. — меньше поло-
вины. 

Из любого сложного положе-
ния, считает заместитель дирек-
тора по кадрам, труду и соци-
альным вопросам И.Н.Митички-
на, есть выход... 

Социальную защиту админи-
страция рассматривает в 4-х 
направлениях: сохранение инф-
раструктуры города; созда-
ние компенсирующих рабочих 
мест; эффективное управление 
человеческими ресурсами на 
этапе снятия с эксплуатации; 
обеспечение социальных вып-
лат персоналу, который будет 
увольняться по сокращению 
штата. 

Сегодня в ЦЦР работает 458 
человек. В АРС переведено 38 
человек — самый низкий пока-
затель среди всех подразделе-
ний ЧАЭС. 

Наиболее весомым в созда-
нии рабочих мест является об-
разование "Атомремонтсерви-
са". Это предприятие, которое в 
перспективе станет одним из 
ведущих в отрасли, обеспечит 
потребности ремонта на всех 
АЭС Украины. 

В отделе главного механика 
предусматривается иметь 94 
рабочих места, в новостроящих-
ся предприятиях — примерно 
5 % нынешней численности пер-
сонала ЦЦР. Такие реальные 
возможности будущего трудоус-
тройства. 

В настоящее время на ЧАЭС 

при содействии профильного 
института Министерства труда и 
социальной политики заверша-
ется работа по формированию 
норматива численности персо-
нала на 2002 год. Параллельно 
ведется разработка новых штат-
ных расписаний производствен-
ных подразделений. 

В ближайшем будущем за 
"круглым столом" администра-
ция и профком обсудят вопрос 
сокращения или перевода на 
другие места работы персонала 
подразделений. 

После принятия Кабинетом 
Министров постановления в от-
ношении доплат неработающим 
пенсионерам на ЧАЭС будет 
создана группа квалифициро-
ванных специалистов, предос-
тавляющая консультации пер-
соналу по многим вопросам, 
связанным с будущим. 

Создание АРСа — одно из 
направлений социальной защи-
ты персонала ЧАЭС в связи с 
досрочным выводом ее из эксп-
луатации. В настоящее время на 
предприятии, как отметил его 
директор В.А.Тонких, проведе-
на значительная работа по фор-
мированию объемов работ для 
будущего персонала. С этой 
целью были совершены визиты 
на все АЭС Украины. 

Предусматривается, что до 
конца года АРС по договорам 
выполнит на ЧАЭС объем работ 
на 3,1 млн. грн. С октября пред-
приятие будет участвовать в 
ремонте энергоблока на ЗАЭС. 
А пока персонал трудится на 
объектах самого предприятия, 
что тоже немаловажно. Кроме 
того есть рамочный договор с 
УЖКХ, направленный на ремон-
тное обслуживание городских 
сетей. В перспективе наиболее 
значимой и объемной работой 
будет замена парогенераторов 
на АЭС Украины. 

Исходя из этого АРС уже се-

годня испытывает потреб-
ность в персонале. Набор его 
не прекращается. Есть на-
дежда, что придут специали-
сты ЦЦР. 

В настоящее время сум-
марная численность персо-
нала АРСа — 316 человек, из 
которых 142 — рабочие. 
Аппарат управления запол-
нен на 98 %. Таким образом, 
имеется значительный по-
тенциал для развития пред-
приятия. 

С ЧАЭС АРС пребывает 
в статусе предприятия одно-
го министерства. Отноше-
ния будут регулироваться на 
уровне договоров. 

...Безусловно, информа-
ция, полученная из первоис-
точников, дала повод для 
размышлений, выводов, ана-
лиза каждому из работников 
ЦЦР, прибывших на совеща-
ние. Что и говорить, будущее 
интересует каждого. Есте-
ственно, возникло немало 
вопросов. Докладчики отве-
тили на них аргументирован-
но и откровенно. 

Подводя итоги, В.К.Тол-
стоногов подчеркнул, что та-' 
кие встречи будут и далее. 
Перед руководством ЦЦР 
поставлена задача провести 
индивидуальную беседу с 
каждым членом коллектива, 
четко и однозначно опреде-
лить, что, исходя из реаль-
ных условий, человек хочет: 
продолжить работу на ЧАЭС, 
перейти в АРС, уволиться по 
сокращению штата или в свя-
зи с выходом на пенсию и т.д 
Такая задача, кстати, не-
сколько раньше поставлена и 
перед руководителями всех 
подразделений станции. Ее 
неотложное решение дикту-
ют время, новые функции, 
возложенные на ГСП ЧАЭС. 

Григорий ЗАХАРЧЕНКО 

ОТЧЕТ ПРОШЕЛ ПРИ ПОЛНОМ ЗАЛЕ 
(Начало на стр. 1) 

Человечество настойчиво 
ищет ответы на эти вопросы 
со времен аварий в амери-
канском Три Майя Айленде и 
украинском Чернобыле. Во 
многом поучителен опыт зак-
рытия однотипной с нашей 
станции "Норд" в Германии. 
Но там вложены гораздо 
большие деньги, чем те, ко-
торыми располагает наша 
страна. Поэтому в Украине и 
не ставится задача преобра-
зования до "зеленой лужай-
ки". Господин Неретин рас-
сказал о плановой подготови-
тельной работе, которую ве-
дет в последнее время служ-
ба главного инженера. Разра-
батываются направления де-
ятельности, получаются не-
обходимые разрешительные 
документы и лицензии на те 
или иные виды работ, уточня-
ются "правила игры на пло-
щадке ЧАЭС", создается ин-
фраструктура для обеспече-
ния безопасного снятия 
объекта с эксплуатации. Бе-
зопасность, подчеркнул ора-
тор, не может быть ниже дос-
тигнутого уровня. А для этого 
необходим квалифицирован-
ный персонал. 

Администрация станции 
вместе с городскими властя-
ми, профсоюзным комитетом 
принимала активное участие 
в разработке программы со-
циальной защиты. О ходе ее 
финансирования присутству-
ющих проинформировала на-
чальник планово-экономичес-
кого отдела Людмила Свис-

тельник. За каждой цифрой 
экономического обеспечения 
— напряженная работа в кори-
дорах власти, нестандартные 
управленческие решения. 

О передаче государствен-
ной собственности городу, со-
хранении и развитии социаль-
ной инфраструктуры Славути-
ча и сопряженных с этим про-
блемах рассказала замести-
тель директора по коммерчес-
кой работе Валентина Голоско-
кова. В частности, станцией 
сделано все возможное, чтобы 
обеспечить самостоятельное 
"плавание" бывших своих под-
разделений — жилищно-ком-
мунального хозяйства, детских 
дошкольных учреждений, отде-
ла рабочего снабжения, 
спортивных сооружений. Чер-
нобыльская АЭС практически 
полностью погасила свою за-
долженность перед предприя-
тиями и организациями города, 
чего пока нельзя сказать о не-
которых коммерческих структу-
рах, не спешащих возвращать 
свои долги станции. Но это так, 
к слову. На содержание же го-
рода в 2001 году ЧАЭС напра-
вила уже 55,7 миллиона гри-
вен, что заметно больше, чем 
в предыдущие годы. 

А как обстоят дела с жилищ-
ным и другими видами строи-
тельства? Об этом исчерпыва-
ющую информации дал на-
чальник управления капиталь-
ного строительства Вячеслав 
Почеп. В этом году славутчане 
и жители поселка Лесного по-
лучили 416 квартир. До конца 
года будут сданы еще 162 квар-j о 

тиры. Сверх того начато стро-
ительство малосемейки на 160 
квартир. Но для ее сооружения 
пока что выделено всего 300 
тысяч гривен из необходимых 
5,8 миллиона гривен. 

Распределение жилья ве-
дется таким образом, чтобы 
продвигалась и очередь на 
станции, и переселялись жите-
ли Лесного... А впрочем, это 
уже тезис выступления друго-
го оратора — заместителя ди-
ректора по кадрам, труду и со-
циальным вопросам Ирины 
Митичкиной. Она проанализи-
ровала кадровые процессы, 
происходящие в связи с обра-
зованием государственного 
специализированного пред-
приятия "Чернобыльская АЭС", 
а также работу по созданию 
компенсирующих рабочих 
мест. Центральной заботой ад-
министрации сейчас является 
обеспечение наиболее плавно-
го перехода ремонтного персо-
нала во вновь созданное пред-
приятие "Атомремонтсервис", 
входящее в состав НАЭК 
"Энергоатом". На это предпри-
ятие возлагает надежды не 
только город, но и отрасль. 
Ведь у АРСа есть все возмож-
ности стать базовым ремонт-
ным подразделением атомной 
энергетики Украины с широким 
выходом в перспективе на 
международный рынок. Пере-
даваемых ему Чернобыльской 
АЭС материальных, трудовых 
и других ресурсов вполне дос-
таточно, чтобы обеспечить по-
стоянной работой не менее 
тысячи профессионалов при 

сохранении высокого уровня 
заработка и социальных га-
рантий. 

Исходя из новых задач 
ГСП, Чернобыльская станция 
в работе с кадрами постав-
лена, в определенном смыс-
ле, в пикантное положение. 
С одной стороны она, каза-
лось бы, должна быть заин-
тересованной в высвобожде-
нии определенного числа ра-
ботников, но с другой — про-
цесс снятия с эксплуатации 
требует насыщения рабочих 
мест профессионалами выс-
шей квалификации. Уже сей-
час очевидно, что не обой-
тись простым сохранением 
кадрового потенциала. При-
дется работать над его ук-
реплением и развитием. По 
мысли администрации, на-
пример, многие выпускники 
Севастопольского института 
атомной энергетики и про-
мышленности, посланные 
туда на учебу из Славутича, 
вскоре будут нужны родному 
предприятию. А там, где есть 
потребность в молодежи, там 
есть будущее. 

...Два часа истекли неза-
метно. 

Ответы на вопросы из 
зала. 

Краткий итог встречи 
подводит В. Толстоногое. 

Очевидно, что польза от 
такого разговора взаимна. 
Ведь разговор открытый и 
может иметь продолжение. 
Непременно. 

Виктор КАПУСТА 

ЗАСЕДАНИЕ СОВЕТА УЧАСТНИКОВ., 
(Начало на стр. 2) 

Довольно заинтересованно 
на заседании обсуждался та-
кой весьма актуальный вопрос, 
как проведение в Славутич из 
Чернигова оптоволоконной ли-
нии связи. Аргументированное 
обоснование такой необходимо-
сти представил директор Лабо-
ратории инженерных разрабо-
ток и технологий Евгений Гарин. 

— Проведенные маркетин-
говые исследования свидетель-
ствуют, что качество телефон-
ных услуг в нашем городе нуж-
дается в существенном улучше-
нии. Интернет часто дает сбои, 
оставляет желать лучшего и 
уровень мобильной связи. Эти 
неудобства особенно ощущают 
наши зарубежные партнеры, ко-
торые живут и работают здесь. 
Проблема в том, что между 
Славутичем и Черниговом про-
ходит участок с обычной лини-
ей связи, что на порядок сни-
жает уровень качества услуг. 
Если же мы будем иметь опто-
волоконную связь, то кроме все-
го прочего снизится стоимость 
услуг Интернета, в городе будет 
полностью работать цифровая 
телефонная связь. И наконец, 
новейшая техническая осна-
щенность региона сделает его 
более привлекательным для по-
тенциальных инвесторов и по-
служит определенным стиму-
лом для создания здесь новых 
предприятий. 

... Вопрос поставлен. Ответ, 
а особенно его финансовое "на-
полнение", скорее всего, еще 
неблизок, хотя США и Великоб-
ритания согласились профи-
нансировать расходы по разра-
ботке проекта. 

В дискуссиях на заседании 
Совета приняли также активное 
участие городской голова Сла-

вутича Владимир Удовиченко ь 
представитель Президента на 
ЧАЭС Александр Антропов. 

В результате обсуждения 
были приняты такие решения: 

1. Должна быть улучшена 
координация между МЧЦ, 
МинЧС, Минтопэнерго и НАЭК 
"Энергоатом", четче распред%м^ 
лена роль между этими ведом . .. 
ствами в плане создания и фун- 5 
кционирования Учебно-аварий 
ного центра. Рекомендуется рг 
вивать УАЦ таким образом, что>^ 
бы он мог использоваться для 
подготовки не только украинс-
ких, но и иностранных специа-
листов в области аварийного ре-
агирования. 

2. Относительно переноса 
офиса МЧЦ в Славутич Совет 
участников был единодушен в 
своем мнении—головной офис 
МЧЦ обязательно должен быть 
в Славутиче. 

3. Международная радио-
экологическая лаборатория 
должна четко определить на-
правления исследований для 
приоритетного развития. 

4. Представители США и 
Великобритании поддержали 
развитие оптоволоконной связи | 
в Славутиче и взяли на себя 
предпроектную разработку, при-
гласив всех остальных участни-
ков к сотрудничеству в проекте 

5. Было также решено, что 
конференцию МЧЦ целесооб-
разно проводить раз в два года 
Соответственно, следующая.| 
конференция предположитель-
но состоится только в 2003 году 
Между тем было рекомендова-
но чаще проводить научно 
практические семинары по ли-
нии МРЛ для привлечения уче-
ных к исследованиям в зоне от-
чуждения. 

Владимир КОСТЕНКО 
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^ В З Ш З І В США объявлен день траура. Госсекретааь США Пау-

элл назвал саудовского миллиардера Усаму бен Ладена главным 
подозреваемым. В семье бен Ладенов имя "Усама" под запретом 
— братья и сестры уже многие годы не хотят иметь с ним ничего 
общего. У отца Усамы было десять жен и каждая в среднем роди-
ла 5,7 ребенка—так что семья-то большая. И очень богатая, даже 
по саудовским меркам. 

На ликвидацию последствий террористического акта президент 
США Буш запросил у конгресса 20 миллиардов долларов. Конг-
ресс ответил: "Мало просишь". И дал 40 миллиардов. 

Возле Капитолия нашли подозрительную коробку. Весь конг-
ресс и сенат два часа гуляли по газонам, пока саперы не опреде-
лили, что коробка хоть и подозрительная, но пустая. США ждут 
новых терактов. 

И Л И Я Руководство ВМФ России подписало акт об отделении 
носовой части подлодки. Однако нос не дорезан — то, что погре-
бено в иле, осталось целым. Окончательно нос должен отломать-
ся при подъеме "Курска". 

ЦИК Белоруссии объявил Александра Лукашенко президентом. 
В голосовании приняло участие 84 процента зарегистрированных 
избирателей. За Лукашенко проголосовало 75,65 процента. Со-
ветские показатели еще не достигнуты, но приблизились к ним 
вплотную. 

Министр иностранных дел Израиля Перес заявил, что Арафат 
должен отдать приказ о прекращении всех актов террора. Если, 
конечно, желает вести переговоры с ним. 

Президент России Путин прибыл с официальным визитом в 
Ереван. Ведет переговоры. Армения должна России более 100 
миллионов долларов и готова отдать, в счет погашения долга, часть 
своих военных заводов. Только непонятно — с землей или в виде 
металлолома. 

В Алма-Ате состоялись переговоры российского премьера 
Касьянова с президентом Казахстана Назарбаевым. Договори-
лись о сотрудничестве, решили как делить дно Каспия. Но дру-
гие прикаспийские страны обижены и претендуют на более со-
лидные куски дна. 

^« f l i ' 1 'ЯЯ По официальным данным, в США в результате теракта 
погибло или пропало без вести 5124 человека. Президент заявил, 
что США находятся в состоянии войны с терроризмом. Война пред-
стоит долгая и трудная. Пока неясно, по каким объектам наносить 
удары, — организаторы и исполнители не найдены. 

Профсоюз летчиков США требует изменения правил поведе-
ния при захвате. Им предписывалось не оказывать угонщикам 
сопротивления. Теперь пилоты готовы сопротивляться, если на-
чальство им разрешит, конечно. 

Умер лидер афганского Северного Альянса Ахмад Шах Ма-
суд. Он подорван бомбой, заложенной в телекамеру. В его гибели 
обвиняют Пакистан, талибов и бен Ладена. 

Правительство талибов заявило, что бен Ладен непричастен к 
терактам. Они угрожают войной всем, кто поддержит США в нане-
сении ударов возмездия. Простые люди бегут в Иран и Пакистан. 
В Иране уже более миллионов беженцев. Пакистан наглухо зак-
рыл границы с Афганистаном. 

На Ближнем Востоке продолжаются ожесточенные столкнове-
ния между израильтянами и палестинцами. Убито 6 человек, бо-
лее 30 ранено. Вновь нанесены ракетные удары по объектам па-
лестинских сил безопасности. Как они там еще сохранились? 

^ э д н и ч а Д Я Я Израиль создал 30-километровую закрытую зону 
на западном берегу Иордана. Туда запрещен въезд всем палес-
тинцам. Шарон заявил, что отбеливание Арафата не будет осу-
ществляться еврейскими руками. Госсекретарь США вопрошает: 
"С кем вы, Ясир Арафат?" 

Президент Египта Мубарак заявил, что поддержит антитер-
рористическую акцию, если будет доказано, что хоть один араб 
участвовал в теракте. Ему тут же ответили, что участвовали 
только арабы и даже организация "Египетский джихад". Слово 
не воробей... 

Верховный суд Афганистана решил, что процесс над предста-
вителями гуманитарной миссии будет продолжен. Их обвиняют в 
пропаганде христианства и грозят казнить. Все европейцы поки-
нули Кабул, и подсудимые остались совсем одни. 

ОЕНЯгЕЙЗЯЯЯ В Афганистане руководители движения "Тали-
бан" решают судьбу бен Ладена. Власти Афганистана гото-
вятся к отражению возможного удара возмездия. Закрыто воз-
душное пространство. На границах с Пакистаном сосредото-
чено 25 тысяч солдат. Грозят священной войной с неверными 
— джихадом. 

Спецслужбы НАТО располагают данными о том, что теракты 
планировались и в Европе. Там создана очень сильная террорис-
тическая сесть, но ее связи с бен Ладеном не доказаны. 

Возобновлены биржевые торги в США и Японии. Курсы акций 
начали резко падать, но до катастрофы дело не дошло. Нацбанк 
США понизил ученую ставку (уже в восьмой раз) на 0,5 процента, 
и теперь она составляет 3 процента. Еще семь таких понижений 
— и за кредит будут доплачивать. 
О Е Н Н Я Делегация Пакистана прибыла в Афганистан с ульти-
матумом о выдаче бен Ладена. И вернулась домой. Ни с чем. 

Агентство по продовольствию ООН заявило, что поставки про-
довольствия в Афганистан полностью прекращены. Там через 
несколько недель наступит голод. 

Президент Грузии Шеварднадзе заявил, что Грузия предоста-
вит территорию и воздушное пространство Соединенным Штатам 
для борьбы с терроризмом. Россия обеспокоена и требует вы-
дать сотни чеченских боевиков, которые имеют базы в Грузии. 

Министерство обороны Израиля приняло решение о прекра-
щении всех наступательных действий против Палестины. Изра-
ильские войска выведены со всех контролируемых ими террито-
рий. Арафат заявил о прекращении нападений на евреев. Мир, 
что ли? 
Е З З Э По последним данным, в США, в результате теракта про-
пало без вести 5422 человека из 62 государств. Конгресс заявил, 
что США воевали с Японией 5 лет, готовы столько же воевать с 
терроризмом. 

Буш подписал резолюцию Конгресса о предоставлении ему 
права использовать вооруженные силы в борьбе с терроризмом. 
Франция готова дать солдат. Но кампания будет вестись не про-
тив ислама и арабов — каждый террорист имеет имя и фамилию, 
а национальность и религия значения не имеют. 

Госдума России рассмотрела вопрос о борьбе с терроризмом. 
Решила — боролись, боремся и будем бороться. 

Тарас КРИВОПУЗЕНН^ 

ЮРІЙ КОСТЕНКО: "СТВОРЕННЯ 
І ДІЯЛЬНІСТЬ МЧЦ ЗАСВІДЧИЛИ 

ПРАВИЛЬНІСТЬ ОБРАНОЇ СТРАТЕГІЇ." 
Серед почесних гостей конференції МЧЦ у Славутичі 
був і лідер Українського народного руху, колишній міністр 
екобезпеки, а нині заступник голови Комітету Верховної Ради 
з питань ядерної політики Юрій-Костенш 

— Юріє Івановичу, як би 
ви оцінили роль Міжнарод-
ного чорнобильського цен-
тру в подоланні багатог-
ранних чорнобильських 
проблем? 

— Перспективи діяльності 
Центру бачаться досить обна-
дійливими. Саме цей осере-
док може стати і для України, і 
для світової спільноти тією 
потужною науково-дослідниць-
кою установою, де будуть роз-
роблятися принципово інші, 
новітні концепції і підходи до 
використання ядерної енергії. 
Саме Чорнобильський центр 
дозволить не просто розроб-
ляти наукові пропозиції, а од-
ночасно їх апробовувати як під 
час зняття блоків ЧАЕС з екс-
плуатації, так і в процесі пе-
ретворення об'єкта "Укриття "в 
безпечну систему. Іще хотів би 
відзначити одну важливу фун-
кцію, котру має виконати дос-
лідницький Міжнародний чор-

нобильський центр. Цинічні ма-
сові терористичні акти у США 
засвідчили, що на початку ново-
го тисячоліття проблема гло-
бальної загрози людству набирає 
зовсім іншого відтінку. Не маючи 
цілісного усвідомлення про те, як 
боротися з цим повзучим злом, 
треба об'єднатися для відвернен-
ня ще небаченої до цього у світі 
загрози. Чорнобильський центр 
може стати тим полігоном, де 
будуть відпрацьовуватись і інші 
підходи в цілому до безпеки, а не 
лише щодо використання ядер-
ної енергії. 

— Ви стояли біля джерел 
створення МЧЦ, вас назива-
ють фундатором Идеологом 
багатьох добрих і конструк-
тивних починань щодо Чор-
нобильської АЕС і нашого 
регіону в цілому. Проте за-
раз у декого складається вра-
ження, що ви дещо відійшли 
від наших інтересів. Що ви 
на це скажете? 

— Мабуть, то тільки 
враження. По-перше, той 
обсяг робіт, який мені до-
водиться виконувати у 
фракції, у політичній 
партії, дійсно, забирає 
дуже багато часу і зусиль. 
Але чорнобильська тема-
тика ніколи не сходила з 
тих пріоритетів, якими я 
керуюсь у своїй діяль-
ності. Зокрема, хочу нага-
дати, що саме наш комітет і фрак-
ція активно підтримали форму-
вання бюджету на цей рік щодо ви-
ділення коштів Славутичу і ЧАЕС 
у повному обсязі для виконання 
всіх тих робіт, що потребують бюд-
жетного фінансування. Саме наш 
комітет і я, зокрема, були причетні 
до проходження у Верховній Раді 
законопроекту про створення 
спеціальної економічної зони 
"Славутич". Більше того, кілька 
приватних компаній, які сьогодні 
працюють у Славутичі — при-
міром, з випуску етикеток для 

різних видів продукції, — це 
також мій, хоч і невеличкий вне-
сок у створення нових робочих 
місць. Тому, повірте, хоч, мож-
ливо, і в іншій формі, але чор-
нобильська тематика і ті про-
блеми, які сьогодні стоять пе-
ред усіма нами, ніколи не за-
лишаються поза моєю увагою. 
І хто б до мене не звертався, я 
завжди знаходжу час для того, 
щоб допомогти в міру того, на-
скільки це можливо на моїй 
новій посаді. 

Володимир КОСТЕНКО 

ПОЛЕМИЧЕСКАЯ ТРИБУНА 

В ПОИСКАХ ЛОГИКИ 
Массу полезного и позна-

вательного можно почерп-
нуть, вчитываясь в норматив-
ные и распорядительные до-
кументы родного ведомства. 
Делать это приходится не от 
хорошей жизни, а из по-чело-
вечески понятного желания 
разобраться в перспективах 
непростой судьбы Черно-
быльской АЭС и ее много-
страдального персонала, пы-
таясь проанализировать и 
понять мотивы действия вы-
шестоящих инстанций и мес-
тного руководства. Особенно, 
если это любопытство еще и 
связано с профессиональной 
деятельностью. Чертовски 
хочется убедиться, что через 
год-другой не нужно будет 
искать крайнего — "да где же 
мы были, да куда же мы смот-
рели!" 

Наиболее примечатель-
ные в этом отношении доку-
менты, которые подарил нам 
жаркий август, — это письмо-
уведомление профсоюзного 
комитета о планируемых с 
ноября сокращениях и приказ 
директора "Об организацион-
ной структуре управления 
ГСП "Чернобыльская АЭС" на 
переходный период". 

Попытаемся найти понят-
ную для нас логику, в соответ-
ствии с которой и проводятся 
преобразования. В докумен-
ты посмотрим. 

Измененная в который раз 
"Структурная схема управле-
ния ГСП "Чернобыльская 
АЭС" на переходный период" 
изначально подразумевает 
непостоянность. Штатное 
расписание опирается на эту 
структуру и тоже является 
временным, т.е. действую-
щим до окончания переходно-
го периода. Постоянное штат-
ное расписание с соответ-
ствующей численностью дол-
жно появиться не раньше (!) 
утвержденного норматива 
численности. ГСП ЧАЭС. Его 
пока нет. Но процесс движет-
ся, и мы верим, что краматор-
ские специалисты обоснуют 
численность работников под 
необходимые администрации 
3772 должности. 

Но если ее нет, то почему 
в фактическую численность 
уже сейчас вносятся измене-
ния? Администрация ЧАЭС (и 
мыс ней в этом абсолютно со-
гласны) утверждает, что наро-

Эксплуатирующая организация на раз-
ных стадиях жизненного цикла установки 
должна готовиться к будущему снятию ее 
с эксплуатации, а именно: разрабатывать 
концепцию, стратегию, программу снятия 
установки с эксплуатации. 

Общие положения обеспечения безопасности 
при снятии с эксплуатации атомных электростанций 

и исследовательских ядерных реакторов, 1998 г. 

ду под новые задачи может даже 
не хватить. Набирать придется. 
Откуда? Сегодня уволили всех, 
а завтра набрали тех, кто понра-
вился? Зачем так спешить? 

Сократить единицы нетруд-
но, а обосновать увеличение 
численности — ой как нелегко. 
И в особенности подтвердить 
его бюджетным финансировани-
ем. Кому особо любопытно — 
поинтересуйтесь у специалис-
тов "Укрытия", они шишек наби-
ли: и норматив в свое время до-
казывали, и финансирование 
под численность защищали. 

Мы уже который год живем в 
состоянии текущих и в ожидании 
грядущих перемен. Это просто 
проклятье какое-то висит над 
Чернобыльской АЭС — как на 
уровне кадровой чехарды, про-
низавшей отрасль, так и на уров-
не технических проколов либо 
организационных ляпов местно-
го разлива. 

Когда-то закончится период 
временный, и начнется период 
постоянный. Появится уже та 
самая, настоящая структурная 
схема управления (и все к ней 
прилагающееся хозяйство). Со-
гласованная, утвержденная, 
предназначенная для эффек-
тивного выполнения поставлен-
ных правительством и отраслью 
задач. Ею, постоянной, и блоки 
с эксплуатации снимем, и"Укры-
тие" преобразуем. Но все-таки 
когда? Ведь приказ не обуслов-
ливает сроки этого самого пере-
ходного периода. Подразумева-
ется, что как только все сдела-
ется (норматив численности, 
новая схема управления и пр.) 
да введется в действие, так и 
наступит долгожданный посто-
янный период. 

Так вот, в приказе министра 
Минтопэнерго (№ 200 от 
15.05.2001) временные рамки 
упоминаются "...на переходный 
период до придания Чернобыль-
ской АЭС статуса эксплуатиру-

ющей организации и оператора 
ядерных установок ЧАЭС". Како-
вой (статус) и-был присвоен ГСП 
ЧАЭС 24.07.2001 года. Понима-
ете, к чему я клоню? Правиль-
но, переходный период прика-
зом очередного министра топли-
ва и энергетики уже 25 июля был 
закончен! 

Сегодня Чернобыльская АЭС 
находится на одном из этапов 
снятия станции — этапе прекра-
щения эксплуатации. Так вот, 
лицензия на реализацию дан-
ного этапа пока отсутствует (а 
этого требуют Общие положе-
ния обеспечения безопасности 
при снятии с эксплуатации атом-
ных электростанций). Необходи-
мый для получения этой лицен-
зии отчет об анализе безопасно-
сти тоже не готов. Руководите-
ли заверяют, что необходимые 
документы вот-вот на выходе. 
Верим. Но это — одна из тех за-
дач, решением которых необхо-
димо было заниматься еще год 
назад. Начиная с выдачи указа-
ний и установления сроков руко-
водителям подразделений. Не 
забывая, что персонал — это 
тоже часть безопасности. 

Любой здравомыслящий че-
ловек понимает, что сокращения 
неизбежны. Но по большому 
счету, исходя из полных требо-
ваний нормативно-правовых ак-
тов и организационно-распоря-
дительных документов, Черно-
быльская АЭС к прекращению 
эксплуатации не готова. Отсут-
ствуют нормативы и лицензии. 
Не разработан ряд вспомога-
тельных документов по реализа-
ции программы социальной за-
щиты. Даже по пенсионерам нет 
реальных цифр — ведь неизве-
стно, сколько человек останет-
ся дорабатывать при любых рас-
кладах, а сколько соблазнится 
доплатами. А мы вовсір перекра-
иваем и сокращаем. 

Сдвиги, конечно же, есть. 
Нельзя не оценить проведенную 

11 сентября встречу с наро-
дом, посвященную отчету ад-
министрации ГСП о выполне-
нии программы социальной 
защиты. Судя по числу слу-
шателей в зале, интерес к та-
кого рода встречам возраста-
ет. Администрация, профсо-
юз, и городская власть долж-
ны работать вместе— это ак-
сиома. Ведь у нас много об-
щих задач. А для этого необ-
ходимо тщательно готовить 
документы. Консультировать-
ся, принимая важные реше-
ния, касающиеся судеб ра-
ботников станции. Не пере-
ступать через законодатель-
ство. Не бояться открыто об-
суждать проблемы и объяс-
нять их людям. Не нагнетать 
несуществующей угрозы со 
стороны "города"— ведь в го-
родском совете больше поло-
вины работников ЧАЭС. А за 
мэра работники станции про-
голосовали — они практичес-
ки все избиратели! Не искать 
врагов под загадочным клей-
мом "руководство профкома" 
(подразумевается, видимо, 
председатель)... 

Очень хочется верить, что 
о нас заботятся. Что наше бу-
дущее предсказуемо и про-
гнозируемо. Что останутся те, 
кто действительно нужен. Что 
ушедшим будет рабочее ме-
сто и достойная зарплата. А 
одна из гарантий этому — 
приказы, постановления и 
законы, понятные и толко-
вые. 

К сожалению, действи-
тельность уже разводит нас 
по разные стороны баррикад. 
При всех звучащих лозунгах 
получается так, что профсо-
юз отстранен от участия в 
подготовке конкретных реше-
ний — от социальной части 
Устава предприятия до усло-
вий медицинского страхова-
ния персонала. Взаимопони-
мания с городской властью у 
директора ГСП тоже не на-
блюдается — а откуда ему 
взяться при таких подходах. 

Я пытаюсь найти логичес-
кое объяснение происходя-
щим событиям. К сожалению, 
получается это с большим 
трудом. 

Андрей КИСЕЛЕВ, 
председатель профкома 

объекта "Укрытие" 
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КАКИМИ НАС ВИДЯТ СО СТОРОНЫ 
2 сентября из Луганска стартовала выездная редакция "Голоса Донбасса", путь которой пройдет по всем гидроэлектростанциям Днепровского 
каскада. Однако прежде всего журналисты посетили Славутич — город-спутник выводимой из эксплуатации Чернобыльской АЭС. 
Вот какими нас увидели журналисты всеукраинского общественно-политического еженедельника "Голос Донбасса" 

Самый молодой 
город Украины 
полон надежд 
О нелегкой судьбе города, 

об испытаниях, выпавших на 
долю трудового коллектива 
станции, наша газета уже пи-
сала. И вот при первой же воз-
можности главный редактор 
Вахтанг Абуладзе, специаль-
ный корреспондент Виктор 
Зеленский, собственный кор-
респондент Тимур Литовчен-
ко и фотокорреспондент На-
талья Балыш решили ознако-
миться с современным состо-
янием дел в городе, разузнать 
о перспективах его дальней-
шего существования — все же 
основной источник доходов 
здешнего населения должен 
иссякнуть по мере того, как бу-
дут_продвигаться работы по 
закрытию ЧАЭС. С другой сто-
роны, 14 декабря 2000 года 
Президент Леонид Кучма лич-
но оставил историческую за-
пись в 'Журнале ведения про-
цесса" на блочном щите уп-
равления № 3: "Беру під свій 
особистий патронат всі про-
блеми, в т.ч. особливо соц-
іальні, пов'язані із закриттям 
З бл. ЧАЕС" — значит, и сама 
станция, и город не должны 
быть брошены на произвол 
судьбы. 

Так чем живет 
город сейчас? 

Следует отметить, что пово-
ротное событие в истории Сла-
вутича несомненно повлияло на 
демографическую ситуацию в 
городе: по сравнению с середи-
ной прошлого декабря числен-
ность населения сократилась 
примерно на 1,5 тыс. человек и 
ныне составляет 25 тыс. чело-
век. Тем не менее в их число 
входит 8 тыс. детей, поэтому 
Славутич продолжает оставать-
ся одним из самых молодых (а 
возможно, даже самым моло-
д і м ) городов Украины: средний 
возраст здешних жителей — 
всего 29 лет. Хотя рекордная 
рождаемость была зафиксиро-
вана здесь в 1995 году, когда на 
свет появилось около 500 малы-
шей, сейчас этот показатель все 
же держится на относительно 
неплохом уровне — 220 — 230 
младенцев в год. Первый раз в 
первый класс пошли на днях500 
юных славутчан. 

С другой стороны, это озна-
чает, что после выпускных экза-
менов ежегодно приходится тру-
доустраивать около полутысячи 
молодых людей. И это при том, 
что дирекцией ЧАЭС взят стро-
гий курс на неувеличение чис-
ленности персонала станции. То 
есть при небольшом естествен-

ном убытии численности персо-
нала и отсутствии практики со-
кращения штатов прием на стан-
цию новых людей категоричес-
ки запрещен. Хотя в этом году 
численность работников ЧАЭС 
резко сократилась, произошло 
это по причине передачи ряда 
объектов социальной сферы 
станции в коммунальную соб-
ственность города и формирова-
ния на базе ремонтной службы 
"Атомремонтсервиса". То есть 
ушедшие со станции люди не 
утратили работу, не оказались 
выброшенными на улицу и не 
покинули город, а продолжают 
трудиться на своих рабочих ме-
стах, только под другой вывес-
кой. А станция при этом избав-
ляется от не свойственных ей 
функций. 

Что же касается действи-
тельно покинувших город, то 
есть и такие. Уезжают работать 
либо на другие станции нашей 
страны (Запорожскую, Южно-
Украинскую АЭС) либо за рубеж 
(в Россию и пр.). Правда, прива-
тизированное жилье в Славути-
че остается при этом за ними. 
Так что, возможно, уехавшие 
еще вернутся... 

Кстати, при наличии в горо-
де около тысячи безработных, 
на станции постоянно возника-
ют вакансии^ Например, наблю-
дается дефицит специалистов 

по снятию подобных объектов с 
эксплуатации,отметил в беседе 
генеральный директор ЧАЭС 
Виталий Толстоногое. А безра-
ботица в том же размере (около 
1 тыс. человек) наблюдалась 
здесь и в прошлые годы. Так что 
ситуация с занятостью славут-
чан в целом пока что не крити-
ческая. 

Однако с повестки дня про-
блема, безусловно, не снимает-
ся. Одним из факторов, могущих 
положительно повлиять на заня-
тость населения города, являет-
ся создание и функционирова-
ние специальной экономической 
зоны "Славутич". Журналисты 
"ГД"встретились с начальником 
администрации СЭЗ Григорием 
Данилейко, который рассказал 
как о перспективах данного на-
чинания, так и об опыте работы 
9 предприятий, входящих и ре-
ально работающих в зоне. Мы 
посетили также городской ли-
цей, школу искусств, другие 
объекты. 

Но особенно ценными и ин-
формационно насыщенными 
были встречи с городским голо-
вой Владимиром Удовиченко и 
рабочая встреча в мэрии, под-
готовленная и проведенная со-
вместно с руководством ЧАЭС. 
На совещании обсуждались са-
мые разные вопросы, от форми-
рования бюджета на следую-

щий, 2002 год и дефицита мед-
персонала в городской больни-
це — до подготовки к предстоя-
щей зиме и ремонта кровли на 
различных зданиях. Кстати, во 
время заседания были высказа-
ны претензии к работе отдель-
ных структурных подразделений 
Минтопэнерго и госдепартамен-
та ядерной энергетики: слишком 
длинные и несколько нелогич-
ные пути прохождения докумен-
тов в госструктурах серьезно 
мешают в работе. 

К сожалению, задерживаться 
надолго в этом молодом, уют-
ном и воистину прекрасном ук-
раинском городке выездная ре-
дакция не могла, но в одном из 
следующих номеров "ГД" мы по-
стараемся дать развернутый 
отчет о своем пребывании 
здесь. А пока что впереди 
нас ждут компания "Днепро-
ГидроЭнерго" и все 8 станций 
Днепровского гидрокаскада. По-
этому следите за газетными пуб-
ликациями—продолжение сле-
дует! 

Тимур ЛИТОВЧЕНКО, 
Луганск — Киев — Славутич 

Комментарий. Почему-то 
мы решили, что весь мир знает 
о наших проблемах. Ну, уж во 
всяком случае Украина — точ-
но. Оказывается, нет. Оказыва-
ется, многие наши соотече-

ственники даже не слышали 
об "историческом автогра-
фе", оставленном Президен-
том Украины Леонидом Куч-
мой в вахтенном журнале 
блочного щита № 3. Выясни-
лось, что есть люди, кажет-
ся, готовые верить, что го-
сударство на самом деле не 
оставит нас на произвол 
судьбы. Видимо, это происхо-
дит потому, что остальные 
жители Украины не слышали 
о том, что Президент спус-
тя два месяца после закры-
тия станции вновь вынужден 
был посетить ее и Славутич, 
так как взятые на себя пра-
вительством обязательства 
не выполнялись. Что же до 
внимания, которое уделили 
луганские коллеги нашему го-
роду, то оно, несомненно, до-
казывает одно: сегодня Сла-
вутич — своего рода мерило 
надежности и обязательнос-
ти украинского государства 
в области выполнения соци-
альных гарантий по отноше-
нию к своим гражданам. От 
того, будут ли эти гарантии 
обеспечены, в немалой мере 
зависит то, как пройдут бу-
дущие выборы в высший зако-
нодательный орган страны. 
Цо них уже рукой подать, а 
там не за горами и новые пре-
зидентские выборы. 

ШШШШі^ШШ 

ДАВАЙТЕ РЕШАТЬ 
ВСЕ ПРОБЛЕМЫ ВМЕСТЕ! 

Ни для кого не секрет, 
что в нашей стране, в не-
давнем прошлом, тщатель-
но вуалировали всевозмож-
ные проблемы и сложности, 
связанные с инвалидами. 
Инвалидов старались изо-
лировать от общества в 
специальные учреждения, 
не понимая пагубности это-
го явления. Высокоразви-
тый цивилизованный мир 
доказал обратное. 

Но до сих пор в нашем го-
роде есть "всезнающие спе-
циалисты", пытающиеся по-
мочь семьям, воспитываю-
щим детей-инвалидов, все-
возможными советами типа 
"лучше детского дома, ин-
терната ничего нет", "зачем 
мучиться самим и мучить ок-
ружающих видом своего ре-
бёнка: с глаз долой — из 
сердца вон!" А вот интерес-
но, эти люди смогли бы 
сдать своего сына, дочь, 
внучку в вышеуказанные за-
ведения? Наверное, нет. Не 
захотят. И мы, родители де-
тей с особенными потребно-
стями, не хотим! Это наши 
дети, наша плоть и кровь, и 
отлучить их от родных — это 
не по-людски и не по Божь-
им законам. Мы уже писали 
в "Теледне-Славутиче" ста-
тью о двух детках-инвали-
дах, которых "футболят" из 
Центра защиты детей и ре-
комендуют отправить в спе-
цучреждения. Неужели так 
трудно понять, что дети с 
особенными потребностями 
требуют и особенного к себе 
отношения, большой забо-
ты, внимания, любви! А их 
многое пережившие родите-
ли очень ранимы, и нельзя 
доводить их до крайности 
непониманием и равнодуш-
ной жестокостью. 

Во всем мире создаются 
комбинированные учебно-
реабилитационные центры 
со всеми необходимыми ус-
ловиями для всестороннего 
развития детей-инвалидов 
и подготовки их к полноцен-
ной интеграции в общество. 

В таком центре дети с серьез-
ными проблемами здоровья 
не только постоянно получают 
бесплатное лечение и всесто-
роннюю реабилитацию по ме-
сту жительства (нет необходи-
мости ездить в дорогостоящие 
санатории и клиники за сотни 
километров), но и учатся, при-
обретают навыки самообслу-
живания, получают профес-
сию и работают. Ведь им рано 
или поздно придется жить са-
мостоятельно. И если они бу-
дут не приспособлены к такой 
жизни, то почувствуют свою 
ненужность и обреченность и, 
в конце концов, нежелание 
жить в этом мире. Это страш-
но!!! И нам, родителям, тяже-
ло об этом думать и загляды-
вать в будущее. 

Поэтому общественная 
организация "Фонд помощи 
детям-инвалидам "Надежда" и 
выступила инициатором со-
здания в нашем городе такого 
реабилитационного центра. В 
этом центре смогут работать 
родители, которые заняты ухо-
дом за детьми-инвалидами 
дома и так же оторваны и изо-
лированы от окружающего 
мира, как и их ребенок. Среди 
наших родителей много гра-
мотных, высококвалифициро-
ванных специалистов — педа-
гогов, врачей и т.д. И кто, как 
не родители ребенка с особен-
ными потребностями, знают, 
что и как нужно сделать, что-
бы малышу было удобно и 
комфортно, на что способен их 
ребенок при обучении. Также 
в центре будут созданы рабо-
чие места для других квали-
фицированных, но не имею-
щих работы специалистов. На 
базе этого центра планирует-
ся создание предприятия с не-
сложной технологией произ-
водства для работы инвали-
дов. Одновременно будут про-
водиться тренинги-семинары, 
которые помогут детям с серь-
езными проблемами здоровья 
и их родителям найти верные 
пути для активной жизни. 

Да, действительно, ^ s j n с_ 
серьезными проблеійамі^^о,-

ровья нужны только родите-
лям. И родители хотят буду-
щего для своих детей. Нам 
очень нужна всесторонняя 
поддержка, понимание и по-
мощь окружающих. Сообща 
мы сможем создать центр 
реабилитации для детей-ин-
валидов, который будет со-
ответствовать мировым 
стандартам. 

Украина стремится стать 
цивилизованным государ-
ством, войти в Евросоюз. И 
отрадно, что в последнее 
время принят целый ряд за-
конодательных документов 
о необходимости эффектив-
ного решения проблем ин-
валидов на местном уровне. 
А именно, по созданию реа-
билитационных центров, 
максимально приближен-
ных к месту проживания. 
Подчиняются такие реаби-
литационные центры Мини-
стерству труда и социаль-
ной политики и тесно со-
трудничают с Министер-
ством здравоохранения и 
Министерством просвеще-
ния, что способствует эф-
фективной и всесторонней 
реабилитации инвалидов. 

Славутич принят базо-
вым городом в Украине для 
реализации программы 
"Здоровые города". Поэтому 
здесь и должен быть создан 
реабилитационный центр 
для детей-инвалидов, а так-
же и для всех остальных ин-
валидов, проживающих в на-
шем городе. Для создания 
центра надо всего лишь 
объединить усилия родите-
лей детей-инвалидов, город-
ских организаций (управле-
ния социальной защиты на-
селения, отдела образова-
ния, СМСЧ-5) и всех нерав-
нодушных жителей города 

"Новый Славутич, с но-
выми взглядами на буду-
щее, с верой в добро и, 
прежде всего, в себя..," 

Правление 
Фонда помощи детям-
инвалидам "Надежда" 

Т 

ПЕРЕДАЧА ОБЪЕКТОВ 
В КОММУНАЛЬНУЮ СОБСТВЕННОСТЬ: 

ВЕЗДЕ ОДНИ И ТЕ ЖЕ ПРОБЛЕМЫ 
На всех атомных 

электростанциях и в 
городках-спутниках АЭС 

продолжается передача е 
коммунальную собствен-
ность объектов соцкуль-
тбыта. По этому вопро-

су прошел ряд совещаний, 
в которых приняли 

участие представители 
украинских АЭС и руко-

водство НАЭК "Энерго-
атом", а также админис-

траций "атомных 
городков". 

Чернобыльская АЭС, как 
водится, "впереди планеты 
всей", точнее, впереди прочих 
украинских АЭС, так как здесь 
процесс передачи государ-
ственного имущества, нахо-
дящегося на балансе стан-
ции, в коммунальную соб-
ственность практически за-
вершен. В определенной 
мере эти же вопросы решены 
и на Хмельницкой АЭС. Ос-
тальные станции и "атомные 
городки" переживают процесс 
"договаривания" на тему пе-
редачи, причем процесс этот 
далеко не всегда протекает 
безболезненно. Как сообщил 
на последнем заседании ис-
полнительный директор по 
кадрам, труду и социальным 
вопросам правления НАЭК 
"Энергоатом" О.Беличенко, 
Хмельницкая АЭС на шаг опе-
режает другие станции по пе-
редаче имущества в комму-
нальную собственность. Меж-
ду руководством АЭС и мэром 
города Нетешина достигнуто 
взаимопонимание по основ-
ным вопросам. Принято ре-
шение о передаче в комму-
нальную собственность ве-
домственного жилого фонда, 
являющегося третьим, после-
дним этапом передачи. На 
Южно-Украинской АЭС пока 
лишь согласован перечень 
передаваемых объектов и го-
товятся необходимые для пе-
редачи документы. Процесс 
тормозится исполнительным 
комитетом, выставляющим 
все новые и новые требова-
ния, касающиеся финансиро-

вания ремонта передаваемых 
объектов, а также доплат раз-
ницы окладов и льгот работни-
кам, переводимым из ведения 
АЭС в ведение коммунальных 
предприятий. Сложнее всего 
дело обстоит на Ровенской 
АЭС, где прослеживается пол-
ное нежелание местных влас-
тей принимать жилье и объек-
ты социальной инфраструктуры 
с баланса АЭС, хотя их пере-
чень согласован с Кузнецовс-
ким исполкомом. В конце июля 
текущего года на станции про-
шла конференция трудового 
коллектива, однако вопреки 
ожиданиям положительного ре-
шения по вопросу передачи она 
не приняла. Кроме того, не дал 
согласия на передачу жилья и 
Дома культуры, находящихся на 
балансе ОП "Ровенская АЭС", 
местный сельский совет (прико-
лы социалистического админи-
стративного деления). Как ока-
залось, самым проблематич-
ным вопросом во всех "атомных 
городках" стало согласование с 
исполкомами договоров о доле-
вом участии АЭС в финансиро-
вании части затрат по капиталь-
ному ремонту и содержанию пе-
реданных в коммунальную соб-
ственность объектов. Фактичес-
ки такой договор подписан толь-
ко на Хмельницкой АЭС, но его 
редакция сильно отличается от 
типового договора, разработан-
ного дирекцией НАЭК "Энерго-
атом" в соответствии с действу-
ющим законодательством. По 
мнению дирекции, суммы, пере-
числяемые в местные бюдже-
ты, должны быть рассчитаны с 
учетом законодательства, а не 
так, как требуют того мэры. Ком-
пенсация разницы окладов мо-
жет проводиться исключитель-
но принимающей стороной и за 
счет средств, перечисляемых 
станциями в местные бюджеты 
в соответствии с заключенными 
договорами 

Судя по информации, предо-
ставленной заместителем гене-
рального директора по кадрам 
и социальным вопросам ОП 
"Южно-Украинская АЭС"В.Авра-
менко, между станцией и мэри-

ей фактически идет необъяв-
ленная война: "Очень трудно 
работать с трудовым коллек-
тивом, так как мэр, выступая 
по телевидению, дает насе-
лению информацию, которая 
выгодна ему. По предвари-
тельным данным, около 85 
процентов работников ЖКУ и 
социальной сферы готовы 
дать согласие на перевод в 
коммунальные предприятия, 
но они надеются на договор 
в редакции исполкома. Ре-
ально они потеряют в зарпла-
те 30 процентов. В городе нет 
структуры и штатного распи-
сания. Руководство области 
станцию поддерживает". 

В.Авраменко обратился к 
дирекции НАЭК "Энергоатом": 
"более жестко отвечать на 
письма мэра Южно-Украинска 
Параконного В.К." — по сути 
не реагировать на его закон-
ную заботу о жителях города. 
Пожалуй, самой бесконфлик-
тной является передача 
объектов социальной инфра-
структуры в коммунальную 
собственность от Хмельниц-
кой АЭС. Первым этапом 
была осуществлена передача 
объектов общественного пи-
тания и торговли. Причем пос-
ле ее совершения цены на 
товары в них ниже, чем на 
рынках Хмельницкого. Пере-
данные в коммунальную соб-
ственность детские сады про-
должают работать, ожидаемо-
го шквала увольнений персо-
нала ДДУ не произошло. Пос-
ле передачи жилья и обслужи-
вающих его объектов в веде-
ние станции останутся только 
гостиницы и общежития, го-
родские сети (электроводос-
набжения, водоотводки, водо-
очистки, канализационные) 
будут переданы к концу теку-
щего года. 

Таким образом, практи-
чески все "атомные городки" 
испытывают одни и те же 
трудности. Мы прошли по это-
му пути первыми, и, судя по 
приведенным выше данным, 
прошли не худшим образом. 

Майя РУДЕНКО 


